

Danksagung

Mein besonderer Dank geht an Herrn Prof. Dr. Helmut Hartmann für die Überlassung des Themas und die engagierte Betreuung. Durch vielfältige Anregungen, Diskussionen und fachliche Unterstützung hat er entscheidend zur Fertigstellung der Arbeit beigetragen.

Herzlichen Dank an Frau Prof. Dr. Barbara Kohn und der Klinik und Poliklinik für kleine Haustiere der FU Berlin sowie an PD Dr. Th. Göbel, Dr. U. Küchenmeister, die Kleintierpraxis Dr. B. Sörensen und an die Kleintierklinik Potsdam für die Überweisung von Patienten zur Durchführung des renalen Funktionstests.

Mein Dank geht auch an alle Studenten und Studentinnen, die an ihren Hunden die Bestimmung der GFR durchführen ließen.

Vielen Dank an das Institut für Pharmakologie und Toxikologie der FU Berlin und das Institut für Parasitologie und Tropenmedizin der FU Berlin, die mir die Untersuchung von insgesamt 21 Beaglen zwecks diagnostischer Bestimmung der GFR ermöglicht haben.

Herrn Dirk Hermann danke ich für den konstruktiven Vorschlag zur statistischen Auswertung der untersuchten Hunde.

Sabine Reinhold und Alexandra Fischer haben mir bei der Durchführung der Untersuchungen sehr geholfen, dafür herzlichen Dank.

Dem Institut für Veterinärmedizinische Diagnostik in Berlin, besonders Frau Eva Radtke, möchte ich für die Bestimmung der Laborparameter danken.

Vielen Dank an Claudia Wegeler, die mir mit ihren wertvollen Tipps sehr geholfen hat.

Für die Beratung bei der statistischen Auswertung der Daten danke ich Frau Dipl.-Statistikerin Rose Schmitz und dem Institut für Biometrie und Informationsverarbeitung der FU Berlin.

Den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Instituts für Veterinär-Physiologie danke ich herzlich für die sehr nette Atmosphäre in diesem Institut.

Vielen Dank an meine Familie und meinen Freund Stefan, die immer für mich da waren.